



Mi Universidad

Ensayo

María Fernanda Miranda López

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2 "D"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de Marzo de 2025

En este ensayo de la antropología abarcaremos los diferentes temas vistos en la materia la historia de la antropología y la medicina y el resultado de diferentes investigaciones ha revelado de cómo se ha concertado la enfermedad y las dichas prácticas médicas a lo largo del tiempo, las prácticas tradicionales que llegan a persistir en la actualidad para la curación de las enfermedades de muchos grupos sociales a los pacientes y sus familiares, sería la medicina tradicional, el termino médico en náhuatl se dice *ticitl* o *titici* el enfoque de estas formas de llevar a cabo la medicina se debe inculcar en las escuelas de medicina, a las nuevas generaciones ese sería el enfoque cultural la antropología en la medicina y se basa en aplicar conceptos y prácticas a los procesos de cambio de las ideas y patrones de acción al igual que los valores que rigen a los médicos, los griegos y romanos llegan a mostrar diferentes intereses por los usos y costumbres de los pueblos diferentes a los suyos por eso la mayoría se llega a centrar en la religión que se basa en conocer prácticas y creencias indígenas para así facilitar la innovación del cristianismo la ciencia de los usos y costumbres llega a ser filosofía en la historia o conocimiento de los hombres sin letras y escrituras, el no saber escribir ni leer. Además, las enfermedades también han sido utilizadas como armas de guerra a lo largo de la Historia. Por ejemplo: Cuando los españoles y portugueses llegaron a América, trajeron consigo muchas enfermedades desconocidas para los pueblos indígenas (Agudelo, 2014). La medicina como institución llega a ver como un método genealógico que es la suma de creencias y las prácticas que los nativos llegan adoptar sobre el accidente y la enfermedad, en otro enfoque a la medicina llegaré a ser la concepción mágico religiosa, podría hacer lo que es el panteísmo ya que este es un amor a la naturaleza de allí nacen las concepciones metafísicas también llegando a hacer la tetrada tierra- fuego- aire y agua siendo fundamentalmente importantes para esta cosmovisión y Esa teología era panteísta y politeísta también asumía que esta espiritualidad del mundo natural vinculaba a los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus apus o sea las montañas, tenían diferente Concepción del universo como el mundo divino de los dioses (Hanan pacha), de los hombres (kay pacha) y el subterráneo de los muertos (uku pacha) y según la enfermedad de las creencias provenía de esas divinidades que podían dañar al individuo al igual que penetrar objetos para sacar su alma entre otras, ya que existían dioses buenos que conseguían bienestar (riqueza salud y amor) al igual que existían los dioses malos que traían la enfermedad y los cataclismos al igual para estas existen dioses nahuas protectores cuya misión llegaba a ser el mantener la vida humana sobre la tierra como por ejemplo *Ometeotl* era aquello que actuaba en la fertilización y la diosa madre que cuidaba del embarazo, de las

embarazadas y de los partos al igual que se creía que preparaba a sus embarazadas en los baños de vapor, y al igual como Tláloc que era relacionado con lo que es edema y astisis, los abogados y fulminados por un rayo iban al primer cielo inferior y acudían al tlalocan que es la morada de Tláloc, también los antiguos americanos consideraban la teoría de la posición por ser celestes que esto se manifestaba por las enfermedades "calientes" y la posesión por los seres del inframundo que se consideraban una enfermedad "fría" también existen enfermedades autóctonas que se llegan a conocer por la causalidad de las características de las enfermedades al igual que la nosografía es decir que esta es una nomenclatura de ciertas enfermedades que se refería directamente a los agentes que la causaban y como otras existían de formas endémicas brotes epidémicos, los antiguos mexicanos conocían al fenómeno de pandemia como "temoxтли" y los contagios como "temaucocolizтли", Al igual que en muchas culturas, los chamanes y curanderos desempeñaban un papel fundamental en la sociedad, ya que eran considerados como intermediarios entre el mundo espiritual y el mundo físico ellos poseían una profunda conexión con la naturaleza y sus secretos, lo que les permitía interpretar los sueños y profecías, así como conocer las propiedades medicinales de las plantas. La herbolaria medicinal era parte de su conocimiento y utilizaban diversas plantas para curar enfermedades. Además, también observaban el movimiento de los astros y los cuerpos celestes, lo que permitía predecir cambios en el clima y otros eventos naturales. Esta sabiduría se transmitía de generación en generación los chamanes y curanderos creían que las deidades podían curar y proteger a los seres humanos, por lo que buscaban establecer un contacto con ellas, utilizaban diversas técnicas, incluyendo el uso de plantas alucinógenas como el cactus esto permitía acceder con las deidades y recibir mensajes y visiones por el contenido de dichas plantas. Además, también utilizaban otras técnicas como la meditación, el ayuno y la purificación ritual para prepararse para el encuentro espiritual. Concluimos con lo que es el proceso que un médico debe llevar como tener una vista holística, es importante estudiar al ser humano en su proceso-mente cuerpo y cultura así como lo psicológico, biológico y sociocultural que estos son factores decisivos en la evolución de la humanidad al igual que los procesos fisiológicos morfológicos y los psicológicos que estos se encuentran bajo constante influencia sociocultural al ser humano que constituye este objeto de estudio que es una razón suficiente para no perder la relación entre estas dimensiones con un énfasis de llegar a profundizar en los factores sociales y culturales que están asociados con este proceso de la salud y la enfermedad que no nos debemos basar en solamente atender a un enfermo si no a preservar la salud del hombre

también debe tenerse en cuenta que esta educación médica a través de una etapa importante de cambios actualmente se encara el reto de formar a profesionales con una adecuada y actualizada competencia de cualidades humanas que favorezcan la relación médico-paciente, Antes, todo se anotaba en papel, lo que hacía que la información fuera más difícil de organizar y compartir con el fin de aprovechar la tecnología para que los doctores puedan enfocarse más en cuidar a los pacientes y menos en buscar papeles perdidos.

BIBLIOGRAFIA

1. González-Cruz, M. A., & Reyes-Lagunes, I. (2009). La herbolaria en México: Una revisión. *Revista de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México*, 52(3), 137-143.
2. Akira Beltrán Cr(1980) programas de salud en la situación intercultural ,instituto indigenista interamericano México 1955 (22)
3. Oscar Trinsancho Valverde (2012) Concepción mágico- religioso de la medicina en la América prehispánica ,acta médica peruana 29(2)
4. George Méndez,Odalís Orozco Echeverría,Oilda Montoya Rivera,Jorge Beltrán maidilis y Caballero Herrera mercelis Y.(2013) consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general, *MEDISAN* 17(10) 7021-7030